

JOURNÉE INTERNATIONALE DE PRIÈRE POUR LES VICTIMES DU TRAFIC DES ÊTRES HUMAINS 2023

COMMISSION INTERNATIONALE POUR LA JUSTICE SOCIALE



J'AI ENTENDU LEURS CRIS

RESSOURCE DE PRÉDICATION POUR ADULTES

Préparée par la **Commissaire Prema Wilfred (R)**
Territoire du Sud-Ouest de l'Inde

« Les Israélites, du fond de leur esclavage, se mirent à gémir et à crier, et leur appel au secours monta jusqu'à Dieu. Dieu entendit leur plainte et se souvint de son alliance avec Abraham, Isaac et Jacob. » (Exode 2 : 23-25 NBFC).

INTRODUCTION

L'esclavage moderne et la traite des êtres humains constituent une industrie criminelle de plusieurs milliards de dollars (US) qui prive de liberté environ 49,6 millions de personnes dans le monde. Il s'agit de femmes, d'hommes, de filles et de garçons qui sont contraints à différentes formes de travail, de relations sexuelles non-consenties et de mariages forcés.

Aujourd'hui, dans le monde entier, l'Armée du Salut se montre solidaire dans ce combat pour la liberté en s'unissant dans la prière pour les personnes qui ont connu l'esclavage moderne et la traite des êtres humains. Nous voulons prier pour les familles laissées pour compte et pour que l'Église se lève et combatte ce fléau. Nous voulons prier pour que cesse la demande qui alimente l'esclavage moderne et la traite des êtres humains et pour les trafiquants et les exploiteurs qui se livrent à cette injustice sociale et en tirent profit.

Alors que nous nous préparons à nous engager dans la prière, nous allons examiner un des premiers récits de l'esclavage dans la vie des Israélites que l'on trouve au début de l'Exode, et plus précisément dans le livre de l'Exode 2 : 23-25, qui montre que le cœur de Dieu est de faire sortir les gens des ténèbres de l'esclavage et de les amener à sa lumière.

Le début de l'Exode nous aide à comprendre la situation dans laquelle se trouvait le peuple d'Israël à cette époque : ses luttes, l'oppression qu'il subit et son esclavage en Égypte. Lorsque nous nous penchons sur l'histoire d'Israël, dans ce pays étranger, nous découvrons Joseph qui a été vendu comme esclave par ses frères.

On parle d'esclavage lorsqu'une personne en contrôle une autre comme s'il s'agissait d'un objet ou d'un bien. Ce contrôle est fondé sur la menace et/ou l'utilisation réelle de la violence

physique, émotionnelle, psychologique, spirituelle ou financière. Quand les gens vivent l'esclavage, ils sont exploités. Cela signifie qu'ils sont traités injustement pour l'avantage et le gain égoïste d'une autre personne.

Les personnes réduites en esclavage sont déshumanisées et traitées comme des objets. Leur identité et leur capacité à faire des choix leur sont ôtées. Des restrictions sont imposées dans tous les domaines de leur vie. Elles sont contraintes de sacrifier leurs espoirs, leurs rêves, leurs proches, leur passé et leur avenir. Si elles sont payées pour leur travail, c'est à peine si elles peuvent survivre. Cela les prive de leur liberté et constitue une violation de leurs droits humains.

En tant qu'esclave de Pharaon, Joseph a connu de nombreuses difficultés, souffrances et oppressions. Pourtant, Dieu avait un but pour la vie de Joseph. Dieu a délivré Joseph de ses difficultés et l'a élevé aux plus hauts niveaux de responsabilité en Égypte. Joseph a pardonné à ses frères pendant la famine et les a aidés à se réinstaller en Égypte. Après la mort de Joseph et l'arrivée au pouvoir d'un nouveau pharaon, les Égyptiens ont eu peur de la croissance rapide des Hébreux dans leur pays et, pour résoudre ce « problème », ils ont intentionnellement cherché à tuer tout nouveau-né hébreu mâle.

Mais Dieu est intervenu et a sauvé Moïse pour qu'il accomplisse sa volonté. Voyant que le nombre d'Israélites augmentait encore rapidement, les Égyptiens les ont contraints au travail forcé et à l'esclavage. Bien que les Israélites soient devenus des citoyens égyptiens et qu'ils travaillent à la construction et à l'amélioration de ce pays, ils n'étaient plus considérés comme des êtres humains et leurs droits leur furent supprimés. Ils étaient opprimés et leur vie était pleine d'injustices, de difficultés, d'inégalités, de douleur et d'amertume. Il n'y avait personne pour défier le pouvoir de Pharaon ou pour lutter pour la justice. Dans leur douleur et leur amertume, ils « gémissaient sous l'esclavage et criaient à Dieu » (Exode 2 : 23).

Exode 2 : 24-25 décrit la réponse de Dieu aux cris de son peuple. Sa réponse tient en trois

courtes phrases : il a entendu leurs cris ; il s'est souvenu de son alliance ; il était préoccupé. Examinons chacune de ces réponses.

DIEU A ENTENDU LEURS CRIS

Dans la *Bible du Semeur*, le verbe « gémir » utilisé dans Exode 2 : 23 est intimement lié à l'idée de « crier ». Ce verbe « gémir » n'est utilisé que trois fois dans l'Ancien Testament : Exode 6 : 5, Juges 2 : 18 et Ezéchiel 30 : 20. Les Israélites gémissaient et criaient à cause de la détresse physique que provoquait dans leur vie collective leur situation d'esclaves du travail. Les Hébreux de l'époque n'avaient pas de chef, personne vers qui se tourner. Ils étaient totalement désemparés et sans espoir. La seule chose qu'ils pouvaient faire était de crier à Dieu. Leur appel à l'aide ne s'adressait pas à un dieu païen, mais au Créateur de ce monde et de toute l'humanité. Leurs cris s'élevaient vers le Dieu de leurs ancêtres et Dieu entendit leurs cris. Tout au long de l'Écriture, nous apprenons que Dieu entend les cris de tout son peuple.

1 Pierre 3 : 12 nous dit, « car les yeux du Seigneur se tournent vers les justes : son oreille est tendue pour écouter leur prière. Mais le Seigneur s'oppose à ceux qui font le mal. » (*La Bible du Semeur*)

Psaume 50 : 15 nous dit, « Alors tu pourras m'appeler au jour de la détresse : je te délivrerai, et tu me rendras gloire. » (*La Bible du Semeur*)

Psaume 34 : 18 nous dit, « Lorsque les hommes justes lancent leurs cris vers lui, l'Éternel les entend ; aussi, il les délivre de toutes leurs détresses. » (*La Bible du Semeur*). Ces passages spécifiques de l'Écriture et tant d'autres nous disent que notre Dieu entend les cris de son peuple. Il a entendu les cris d'Agar dans le désert et de tant d'autres. Il est venu à la rescousse d'Agar et d'autres dans leur situation difficile et les a sauvés. Ce même Dieu entend toujours les cris de tous ceux qui vivent dans l'esclavage. Il a à cœur de les entendre et de les rencontrer là où ils sont.

DIEU S'EST SOUVENU DE SON ALLIANCE

Dieu n'a pas seulement entendu, il s'est souvenu ou a pensé à l'alliance qu'il avait conclue avec Abraham, Isaac et Jacob (Exode 2 : 24). Le mot « souvenir » en hébreu « Zakar », est un thème théologique important dans le livre de l'Exode. En hébreu, le souvenir n'est pas seulement un exercice intellectuel, mais il implique l'obligation d'agir sur cette mémoire. Dieu avait fait des promesses inconditionnelles à Abraham et à ses descendants. Contrairement aux humains, Dieu est fidèle. Il n'oublie pas les promesses qu'il a faites. Il les accomplira même s'il nous semble qu'il met du temps à le faire. Ces belles paroles, « En son temps, en son temps, il fait toutes choses belles en son temps », nous rappellent que lorsque son heure arrive, il se souvient de ses enfants. Il n'oublie jamais. Le Psaume 105 : 8 nous dit : « Il se souvient de son alliance pour toujours, de la promesse qu'il a faite, pour mille générations ». Il se souvient de ses enfants, de génération en génération. Il se souvient de tous ceux qui sont affligés et qui subissent l'esclavage. Dieu est un Dieu qui délivre les gens de toutes sortes de servitudes et qui apporte la libération complète du salut.

DIEU ÉTAIT PRÉOCCUPÉ

Non seulement Dieu a entendu les gémissements et les cris des Israélites et s'est souvenu de son alliance, mais il était préoccupé par le sort des enfants d'Israël. Le Dieu d'Israël n'ignorait pas la situation critique de son peuple et ne refusait pas de le sauver de l'esclavage. Il avait l'intention de faire quelque chose pour

les sauver de l'esclavage qu'ils subissaient en Égypte. Ces actes d'écoute, de mémoire et de préoccupation sont des indications de sa fidélité et de sa compassion envers sa création.

Comme il est dit dans le Psaume 146 : 6-9 :
« Car l'Éternel a créé le ciel et la terre ainsi que la mer, avec tout ce qui s'y trouve. Il reste à jamais fidèle. Il fait droit aux opprimés ; il nourrit les affamés ; l'Éternel libère ceux qui sont emprisonnés. L'Éternel rend la vue aux aveugles. L'Éternel relève celui qui fléchit. L'Éternel aime les justes. L'Éternel protège l'étranger, il est le soutien de la veuve et de l'orphelin. Mais il fait dévier le chemin qu'empruntent les méchants. »
(La Bible du Semeur).

Alors que nous entamons un temps de prière et que nous passons par nos stations de prière, je ne saurais trop insister sur le fait que, lorsque nous lisons le début du livre de l'Exode et que nous passons à Exode 2 : 23-25, Dieu n'approuve pas l'esclavage, la traite des êtres humains et l'exploitation. Notre Dieu est un Dieu qui entend, se souvient et se préoccupe de toutes les personnes qui subissent cette injustice. Chaque personne a été créée à son image et a été créée pour être libre dans tous les sens du terme. Son cœur est de faire sortir les gens de l'obscurité de ces injustices et de les amener à sa lumière. Prenons le temps de prier en nous déplaçant dans les stations de prière pour chercher son cœur et sa réponse pour tous ceux qui vivent l'esclavage, la traite des êtres humains et l'exploitation.

« Il **se souvient** de tous ceux qui sont affligés et qui subissent l'esclavage. Dieu est un Dieu qui **délivre les peuples** de toutes sortes d'esclavages. »